

ARABES ET KABYLES

PASSEURS ET AGRICULTEURS.

L'homme primitif fut d'abord chasseur et pêcheur.

Puis il apprivoisa son gibier et devint berger.

Il fit mieux plus tard : il dressa ses troupeaux à porter les fardeaux, à tirer la charrue et put faire produire, selon son gré, à la terre les aliments qu'il désirait.

Une fois cultivateur, il n'avait qu'un pas à faire pour transformer les produits de la terre et les échanger; à peine agriculteur, il devenait forcément industriel et commerçant.

Les personnes qui aiment à désigner par *âges* les transformations du globe et les phases de l'existence de la race humaine, pourraient dire qu'à l'âge du chasseur, succéda celui du pasteur, et qu'ensuite vint l'âge du cultivateur, suivi de l'âge de l'industriel.

Mais, de même que certains types d'animaux et de plantes trouvés à l'état fossile ou à l'état de houille, dans nos contrées, se rencontrent encore pleins de vie dans les pays tropicaux, de même que l'âge de pierre se retrouve en vigueur chez les sauvages existant actuellement, de même enfin l'industriel, le cultivateur, le pasteur et le chasseur vivent côte à côte et la présence de l'un d'eux n'indique nullement une *époque*, mais des périodes différentes de la vie d'un peuple.

Le progrès devenu vieux n'aime pas d'ordinaire le progrès naissant; aussi il y a un certain antagonisme entre l'industriel et le paysan, entre le berger et le cultivateur.

Les anciennes religions de l'Inde et de la Perse ont conservé des traces profondes de cette opposition, on pourrait